
 

 

「北京大學座談會」問答紀錄 
　　　　　　　　　　　　　　　　～一九九一年五月三日講於北京  

　一、魔是用錯誤來折磨自己 
　二、人的價值、作用永遠不會改變 
　三、耕雲先生個人的經歷 
　四、自我膨脹是煩惱的來源 
　五、內不安造成外不平 
　六、安祥禪也需要充實進步 
　七、解脫境界令人忍俊不禁 
　八、禪宗語忌十成 
　九、臨濟禪師的恍然大悟 
　十、安祥禪就是各位現在的覺受 
　十一、禪是既存在又超越的 
　十二、悟後會逐漸產生一種正受 
　十三、安祥禪的傳播和影響 
　十四、導師講詞已刊印十六萬冊 

 

　　樓教授：耕雲先生所講的都是他自己的體會，沒有什麼玄妙，都是很實際
的，很自然的。在今天這樣的一個科技高度發展的社會，人們往往讓自己所創
造的物質牽著鼻子走，這是非常痛苦的。自己做不了自己的主人，只有借助禪
的修養，來解決人們實際上的問題。今天耕雲先生到這兒來跟我們大家座談，
各位有什麼問題，儘量提出來請教耕雲先生。 
 
一、魔是用錯誤來折磨自己 

　　馬教授問：……現在氣功在社會上是個熱門的學習，有些人想得神通，想
得特異功能，給人治治病，也好賺點錢，有點成就感。可是往往學習不當，就
走火入魔了……。 

　　答：走火入魔，不是說有什麼魔鬼，而是用自己的錯誤來折磨自己。因為
走了火，所以魔就找你，這個「魔」就是折磨。 
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二、人的價值、作用永遠不會改變 

　　問：……人類有文字記載的文明史不過五千年，五千年對於人類的未來或
宇宙，那是微不足道的。縱使現代有多麼偉大的發明，到了將來也變得簡單、
原始了。因此，以現代人的眼光來看安祥禪，雖然很殊勝，但是二萬年後，有
沒有可能也變得微不足道呢？ 

　　答：歷史在變，時空在變，學術也或多或少跟著改變。如果說完全不變，
那我們就沒有希望，因為沒有更美好的明天了。 
 
　　許多的學理都是因人而變的，但是我現在可以說一句話，那怕經過十萬年
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，它也不會改變，那就是「如果沒有人，任何事情都不會發生；如果離開人，
任何問題都不能解決。」這句話再過十萬年，你說它會變嗎？ 

　　人，不是進化就是退化，沒有人的話，任何事情都不會發生。然而人是會
變的，於是一切事情跟著人的需要改變。人需要什麼東西，它的價值就升起來
了，這是經濟學講的邊際效用。人所不需要的，或者是飽和、過剩的東西，它
就沒有價值了。任何沒有存在意義、不起存在作用的事物，它既沒有存在的價
值，當然也就喪失了存在的可能。許多概念遊戲的學問，它們並不能解決人類
生死苦樂的問題，如果說「時間即生命」，它們便只能剝削人的生命，對人們
的生活是無益的。因為每個時代的人，有不同的好惡、傾向、生存環境和物質
條件，所以人的需要也不相同，許多學問、觀念、工具也都跟著有大的轉變。
例如孔子席不正不坐，當時的人都是席地而坐，不坐凳子，也不坐椅子，而今
我們坐的是沙發，比孔老先生舒服多了。 

　　你說的話非常正確，天下沒有不變的東西，太陽會變，地球會變，乃至中
國地圖也會變，這倒不專指有外敵侵略，而是說自然的改變。像渤海灣，每年
新生地有好幾里。然而有一點不變的，那就是人的價值、人的作用不會變。 

返回目錄 

三、耕雲先生個人的經歷 

　　問：可否請耕雲先生談談您個人的經歷？ 

　　答：好！我是怕浪費各位的時間。我的經歷很平凡，而且命很硬。我是天
津人，離這兒一百多公里。我差不多十一歲就離開家，到武漢去唸書，因為家
庭環境不好，親戚願意幫助，然而沒幾年抗戰就爆發了。 

　　一九四一年我準備去上大學，走到湖北宜昌被徵兵的人抓走了。那個時候
打仗，人員消耗很大，又沒有徵兵制度，士兵沒有來源，因此抓了誰，誰就得
當兵。他們說：「你是張得功。」我說：「你們認錯人了，我不叫張得功。」
其中有一個兵說：「你改名換姓我都認得你，你燒成骨灰我也認得你。」其實
我根本不認識那個兵（一個老班長），我說：「我的確不叫張得功，你們指認
一個人總要有證據吧！」他說：「你說你不是張得功，你有什麼證據呀？」我
就把入學通知單、畢業證書給他看，他一把就給我撕掉了。撕了以後，我就哭
呀！他狠狠地揍了我一頓，他說：「你這小子忘恩負義，不知道好歹，我在幫
你消滅證據呀！不然你偽造文書是要坐牢的咧！」（大家笑） 後我很無奈地
說：「好吧！當兵就當兵吧！」 

　　那時候當兵生不如死，不是說打仗怕死，而是物資非常貧乏，白天吃一餐
，晚上吃稀飯，餓得連步槍都拿不動，讓我感覺生不如死。那個時候體格還沒
鍛鍊好，好在那時候物資貧乏，一個人只發了十多發子彈，武器裝備還很輕。
若是現在，一個人發給一百多發子彈，走不動了。（大家笑） 

　　這樣經過了幾個月以後，上級開始徵求敢死隊，每次都沒有人自願，只有
我一個人舉手，因為上級徵求敢死隊是要去攻打敵人的機槍堡，那是 危險的
任務，百分之百地送死，因此都沒有人自願。我為什麼自告奮勇？因為我活得
生不如死，我很想死。我為什麼不直接自殺？因為我從小就信仰佛教，各位看
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過《觀潮隨筆》那本書的人就知道。像我的祖母臨死之前，自己先辦個茶會向
大家告別，告別式結束前，自己先去洗個澡、換了衣服，回來坐在椅子上，向
大家作 後的道別，在眾人面前，眼睛一閉就走了。七天以後火葬，還燒出舍
利來。火葬之前，身體是軟的，皮膚是粉紅色、半透明的。如此真實的情景，
你能不信嗎？你能說這是迷信嗎？看到她臨終的時候走得那麼瀟灑，讓我覺得
「人活著不灑脫沒關係，死了灑脫也很好呀！」從那時候起，我就對這個理念
堅信不移，因為親眼目睹嘛！所以後來我只要有空就唸我奶奶留下來的經典──
《心經》、《金剛經》。等到我當兵時想自殺，又害怕死了以後會到「枉死
城」，佛教說陰間有個「枉死城」，凡是自殺的人要先到那裡接受懲罰，說你
糟蹋生命。我很想死，又害怕自殺，那怎麼辦呢？所以上級每次徵求敢死隊，
每次我都舉手。為什麼呢？因為除了可以為國犧牲、盡忠報國之外，又可以被
敵人打死，這樣總比自殺要好。 

　　當時上級說參加敢死隊的人，不論官兵，每人發給十塊銀元，回來以後升
一級。那時候十塊銀元很沉的呀，帶在口袋裡響叮噹，很過癮的喲！那時候我
是上等兵，第一次去了四十幾個人，只有我一個人沒死，回來了，賺了十塊銀
元，還升了下士──副班長。我前後一共去了九次，都沒死，想自殺卻自殺不了
，想被敵人打死，卻死不了。就這樣一次一次地升，等到要升營長時，師長
（山東人）召見我說：「你這麼一個小孩，可以當營長嗎？」（座談會的人員
回答說：「不能當營長！」）我說：「我這不是靠關係得來的呀，我是拿生命
換來的喲！」師長說：「我看算了，你還年輕，你去報考軍校吧！軍校若考取
，你就在職受訓，我每個月寄給你少校餉。」各位想一想，當時少校的薪水一
個月一百三十塊，對一個沒有家累光是讀書的學生來說，相當不錯，所以我讀
軍校時很拉風呀！台灣人講拉風，就是很出風頭。放假出來，一大堆人跟著我
，想跟著我沾一點光──吃點東西。 

　　然後又參加抗戰，抗戰勝利後，也參加過內戰，職業軍人嘛！一九四九年
國民政府撤退，我跟著撤退到台灣。爾後，曾駐防外島，也當過國防部的幕僚
，也擔任過三軍大學的講座。十六年前退役，跟這兒離休一樣，可以拿一份待
遇，維持生活。 

　　我是一個當兵的，是老粗，老粗講什麼禪呢？所以我講的禪就是老粗禪，
不保留地直來直往，（大家笑）老粗都是真刀真槍玩真的。（大家笑）因此，
剛才我描述了三點，我很有信心，各位現在都像喝了點酒，又沒有睡覺，心裡
什麼念頭也沒有，單純得很。人若這麼活著，就是在享受人生。若不這麼活著
，生活等於懲罰，沒有一件事是如意的。耶穌是上帝的獨生愛子，他到處被人
追趕， 後上了十字架，上帝有什麼辦法呢？上帝雖然全知全能，也沒有辦
法。沒有人曾經完全得到過他所需要、喜歡的環境，哪怕他甘於淡泊，願意住
在窮鄉僻壤，過著自力更生、日出而作、日落而息的生活，有時連這種 低的
要求也得不到。所以人不應該主觀自是，應該適應環境，除了適應之外，沒有
別的辦法。因此，人只能活在責任義務裡，離開了責任義務，就會造成社會的
累贅、人民的包袱。人必須做自己該做的事，而且把要求的尺度降到 低，把
對外在的要求，轉為對自己的苛求。人應該苛求自己，不可以苛求別人。 

　　我的人生很簡單，我生活的過程就是接受磨練、受罪的過程。半個世紀沒
回過家鄉，等回到了家，卻見不到父母，只能去掃墓。印象中小時候的家園，



 

也完全改變了。大陸的確進步不少，土房子都改成了磚房，比撤退時好得太多
了。 

　　各位如果瞭解「真實的是原本的」，那就太簡單了。禪是平等法，一切眾
生平等，醜女、美女都一樣，毀謗與讚美都一樣……，「粗言及細語，咸歸第
一義」──說粗話、講文雅的話都回歸到第一義（大家笑）。禪，非常容易懂，
雖然大家都說禪是知識份子的專利，有點深奧，若沒有或多或少的學術基礎，
不容易接近禪。但是我的安祥禪，不光是說給各位聽而已，我 主要的是要說
給大眾（勞苦大眾、市井小民）聽的。因為一般人都是一味地牢騷、抱怨，眼
睛都是向外看，只看到別人的不對，卻很少人看到或承認自己的不對，大都認
為「我是對的」，乃至做任何事都是死要面子。堅持「我是對的」，這叫做
「我執」。如果你不把自己忘掉，處處突出自己，就像你把那個靶豎起來，別
人就拿槍打你；你把靶子一放下，槍就不打你了。（大家笑）人因為我執，所
以產生種種的煩惱。你把我執放下，就逍遙自在。 
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四、自我膨脹是煩惱的來源 

　　樓教授：安祥禪 可貴的是它的深入淺出，用明白易懂的方式來說禪，是
很難的。我在課堂上也跟學生談過「道德義務」，道德是對自己的要求，我們
知道要互相理解，才能和諧。如果老是要求別人對你理解，就是把靶子豎起來
啦！一個人要認識自己的偉大較簡單，一個人要理解自己的渺小很難。很多煩
惱都來自於自我的膨脹，以自我為中心，為自我來設計，所以感覺處處不順。
如果把自己放在大眾當中，感覺自己是滄海一粟，那麼煩惱就會少了。我看了
《安祥集》很有同感，覺得這正是耕雲先生的體會。 

　　我愛人的單位有一個學氣功走火入魔的，半夜把父母拖起來，跪在院子
裏。對面有個孩子，跟我的兒子一樣大，也是學氣功走火入魔。為了健康或神
通，弄到這樣的地步，真是很可惜。每年因為學氣功而得精神病的，更是成千
上萬。 

　　安祥禪是不講神通的，只講求心安理得，這是很必要的。至於說看了《安
祥集》，病就好了，也不是《安祥集》有什麼神通，而是他心理上的障礙消除
了，自然而然地，生理也得到調和、解決。陳董事長還送了我們一些錄音帶，
慢慢地我會放給各位聽。七月份有個合唱團要來，到時候我們也可以去聽。 

　　耕雲導師接口：剛才說看了《安祥集》病會好，它的理由何在呢？因為所
有的神通都是表面意識的作用，真心是沒有神通的，只有虛假的表層的心（六
塵堆積的心）才有神通。入魔也是一樣，真心是不入魔的，只有在自己的錯誤
填滿了表層意識時，才會入魔。那些看了《安祥集》的人，如果他能夠發現這
宇宙當中原本就沒有什麼牛鬼蛇神，那些都是虛假的，那麼他的病就會慢慢地
好了。 

　　我們安祥禪沒有戒律，雖然有人說安祥禪唯一的缺點就是沒有戒律，（大
家笑）我覺得人活著已經夠不自在了，再拿幾個戒條來約束自己，就會更加地
不自在。因此，我們安祥禪只有一個戒條，我認為這不但是必需的，而且是足
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夠的，那就是「不可告人之事斷然不為，不可為之事斷然不想。」所做的事都
不怕別人知道，怕人知道的事乾脆就不做。 

　　我們安祥禪是破除迷信的，我們安祥禪不拜神、不燒香、不燒紙錢、不放
鞭炮，沒有儀式、沒有功課，不必吃素，在日常生活上不需改變什麼，要改變
的只是心態。 
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五、內不安造成外不平 

　　問：請教耕雲先生，我們在日常生活中常常受到外界的影響，這到底是外
不平才內不安呢？還是內不安造成的外不平？ 

　　答：是內不安造成的。不論任何人，都是由他的內心決定他的感受的。一
個悲哀的人看任何美好的事物，都會帶上灰色的感覺；一個內心喜悅的人看任
何事物，都會感到很調和。人是靠著心來認識外在、指導行為的，如果你的內
心很安定，那麼你看外在的事物，彼此之間都會很平順、很和諧。如果你的內
心是紊亂的，那麼你看外在的事物，也就不調和了。 
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六、安祥禪也需要充實進步 

　　問：安祥禪能緩解人的心靈緊張，帶給人心情的安寧，這一點我是有信心
的。但耕雲先生說還不止於此，說「沒有禪，人類就不可能進化。」固然安祥
禪有一個方法，但根據什麼得出這個結論，說安祥禪高於其他方法，而不是與
其他方法並列呢？如果說安祥禪只是一個解決人類煩惱的方法，那麼類似的學
說很早就有了。有一首著名的詩上說：「春有百花秋有月，夏有涼風冬有雪，
若無閒事掛心頭，便是人間好時節」，它所講到的境界、含意，跟安祥禪也有
些像，就是要破除煩惱，先破除心中賊嘛！心中賊一除，就得到安祥。一得到
安祥，生活就和睦了，家庭也就調和了。如果人人都和諧，國家自然也和諧。
從這個角度上，是不是請耕雲導師再作說明、解釋。 

　　答：每個人要推銷的時候，不可能說我的東西比他的差。（眾笑）若說到
我的體驗，我在台灣弘法將近十年，有沒有「為學大用在變化氣質」的例證
呢？的確有太多的例證。王陽明說：「我的良知猶如靈丹一粒，點鐵成金」，
那就是變化氣質、提高素質。我的安祥禪也是一樣，可以變化氣質。至於說在
座的各位能否相應安祥禪，就看有沒有喝了三昧酒似地醉醺醺的感覺。若有這
種心態，我說你已經得到安祥禪了。 

　　為什麼我說的法跟古人不太一樣呢？古人以「無事無為無心閒道人」為生
活的取向，但是在今天的社會，這樣做就不太適當，因為現代人不能脫離現實
，要生活就必須生產，要生存就必須戰鬥。以前的士大夫階級因為身份特殊，
可以不參加生產、戰鬥，照樣生活，只要他閒著，心裡沒事，他可以無心，而
我們現在大多數人都不具備這個條件。因此，我的法是為多數人說，而不是為
有閒階級說，也不是為特殊的人說，而是為一般大眾說的。 
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　　我今天到這兒來作心得報告，歡迎大家給我指教。任何東西都要求進步，
安祥禪也不例外，不能僵化，它也要充實，也要進步。如果大家都肯為它的進
步、完美投入心力，我是非常感激的。 
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七、解脫境界令人忍俊不禁 

　　刑博士問：儘管您很謙虛地說自己是個老粗，但聽您的報告，我感覺您博
古通今、學貫東西。或許因為您說您是老粗，所以對人生的體驗比那些知識份
子要深入。剛才您提到中國人因物資缺乏、窮困，而缺乏幽默感，因為我自己
在禪宗的研究中也有這樣的同感，但是理解依舊不夠透徹。見您對古代禪師的
言談舉止瞭如指掌，可否請您據您的瞭解再作闡發、說明。 

　　樓教授接口：他是中國人民大學博士班畢業，他的博士論文就是有關禪宗
的探討，目前在中國人民大學教書。 

　　耕雲導師：是！是！那您要多指教了。（眾人皆笑） 

　　邢博士：我另外還有一個問題，或許比較幼稚。就是您剛才談了半天，對
於禪宗講的本來面目、心是什麼？始終避而不談，可能這真是只能意會不能言
傳，我想您用個方便來說法……（語聲被眾人的笑聲所掩蓋）。 

　　答：關於您的第一個問題，在禪師的解脫境界裡，總會有忍俊不禁的幽默
感。有個老和尚臨死前直喊：「快活！快活！」人都快死了，有什麼快活呢？
但是他說快活。這是以平常的歇後語表達他的幽默，禪師的幽默有時以有言顯
無言，有時以無言顯有言，有時用歇後語，有時用借喻。有人問趙州禪師：
「小孩子具不具六識？」趙州說：「流水上打球」，意思是片刻不停留。小孩
子也有六識，但不停留在心上，過去就忘，這就是個借喻。有個年輕的尼姑來
看趙州，長得不錯，趙州說：「妳來幹什麼？」「我來問如何見性。」趙州說
：「妳過來。」她走近了，趙州把手伸進她袖子裏捏了一把。尼姑說：「你還
有這一套啊！」趙州說：「妳才有這一套哩！」（大家笑）這看來好像鬧著玩
，但並不是玩笑，就我的認知，趙州對她是玩真的，她若機靈的話，這一下就
悟了。 
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八、禪宗語忌十成 

　　第二個問題，為什麼底牌我不說呢？我能說的跟香港的黃金成份一樣，九
九‧九九，你叫我說一百，我不說。因為禪宗有一句話「但能不犯君王諱，也勝
前朝斷舌才」，又說「語忌十成」，我若是說了，對您不恭敬，因為有人或許
會說「你講的這個，誰不知道？要你說嗎？」（大家笑）再者，我若是說了，
你就有這個知識；有了這個知識，你就不再有悟的機會，因此我只能說到百分
之九九‧九九，這是禪宗的大忌。假如一個人沒有見性，卻侃侃而談，那是誤人
誤己。 
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　　我在台南禪學會成立時，就給禪下了界說，我說「禪是心的原態」，也就
是人沒有接受污染以前的心態。心的原態是什麼？那就是悟後的心態。如果有
誰悟了以後，拍拍手站起來，說我悟了，你們大家都來聽，接著發表一篇演講
，那這個人是假悟。為什麼是假悟呢？「達摩西來一字無」嘛！一個字都沒有
，他悟了以後居然還能講出一篇大道理，真是開玩笑！必須是找到一切理、一
切事、所有生命的源頭，那才叫悟。我只能這樣拼著吃奶的力氣給您指個路，
若說走，還得靠您自己。這件事跟吃飯一樣，是無人可以替代的。什麼事我都
願意替您辦，唯獨替您吃飯的事我辦不到。（眾笑） 

　　的確是這樣，剛剛你要我說，我一口氣就說出來了。但是這玩藝兒極簡
單、極平常啊！這是金屎法，你若不懂，你去追求它，它比黃金還可貴；你若
懂了，它一文不值。我在台灣碰到一個人，在佛教界很有地位，他來找我，說
：「我現在什麼佛理都知道，就是欠悟的底案。你若把悟告訴我，我帶來的這
條黃金馬上就給你。」我說：「你不要給我黃金，縱使你把全天下的東西都給
我，我也不說。」 

　　樓教授：答得好！答得好！解決你的問題了吧！ 

返回目錄 

九、臨濟禪師的恍然大悟 

　　我再說個故事，您就懂了。大家知道現在禪宗只剩兩家了，一個是曹洞宗
在日本，一個是臨濟宗在中國。臨濟禪師是怎麼悟的？他在黃檗禪師那兒出家
三年，從來不敢跟師父問問題，當時首座見他根器不錯，就建議他去見黃檗禪
師，問一問「什麼是佛法的大意？」臨濟見了師父，話還沒講完，就被師父拿
棒子揍了一頓。首座說：「你再去問！」結果又挨了一頓揍。臨濟想：「不問
佛法，三年來只是混飯吃，一問佛法就挨揍，我到底錯在什麼地方呢？」於是
他向首座辭行說：「我三次問法，三次挨揍，想是跟師父無緣，只好到別處去
修行了。」首座說：「你到別的地方修行也可以啊！但大丈夫不能不告而別，
應該先向師父去辭行。」臨濟就去向師父辭行，師父問：「你到那裡去啊？」
「我不知道！」他師父笑笑說：「你要走，我也贊成，但不要迷失了方向，高
安灘有個大愚禪師，你到他那兒去，大概就能解決你的問題了。」臨濟到了高
安灘，見了大愚禪師，大愚問他：「從哪裡來啊？」他說：「從黃檗來！」
「為什麼離開黃檗，他是大善知識啊！」「我三次問法，三次被打，不曉得我
有什麼錯？」大愚說：「你的師父為了讓你大澈大悟，都累壞了，你還跑到我
這裡來問有過、無過？」臨濟一聽，當下恍然大悟。臨濟當時所悟的是什麼？
你來說一說。（邢博士答：能知能覺的生命主體。）意思已經很接近了，你能
不能再把它濃縮成一個字？（邢博士默然未答。）就是這樣，你把它濃縮成一
個字，不必公開講，免得他們撿便宜。（眾人皆笑）從反面說，是免得他們上
當。（又是一陣大笑） 
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十、安祥禪就是各位現在的覺受 

　　邢博士：可能我在知見這個層面上已經得到您的印可。 
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　　導師答：印可，絕對印可。正見與正受如同鳥之雙翅，你有了正見，必定
產生正受，爾後的日子會過得不一樣。答案很簡單，你叫我爽快地替你說，我
不幹，但你說出來，我點頭！只是你還要歸納一下──「什麼是佛法究竟大
意？」就是這一下。「什麼是祖師西來意？」就是這！（　導師兩度以手掌拍
出響聲）祖師禪啊！也不是說它不好，而是恐怕現在的人修來有困難，因此我
把它稀釋一下，變成了安祥禪。安祥就是我們現在的覺受，似夢似真，心裡空
空的，前念跟後念連不起來，念頭不相續。說句大言不慚的話，這就是「傳
心」，這就是安祥禪的特性──親和力與同化力。親和力就是您不排斥我，您看
我這麼大年紀，也不忍心排斥我吧？同化力是慢慢地讓我倆的心完全相同、全
等了。像剛才我停一下不說話，讓您覓念起處，就知道何謂無念了。因為佛法
是不二法門，有念與無念不是兩回事，是一體的。您只要把相反的兩個歸納成
一個，工作的起點在這裡，休息的終點還在這裡；煩惱在這裡，菩提也在這
裡。為什麼？菩提是覺，煩惱是不舒暢；您若是沒有知覺，怎會感覺不舒暢，
死人會感覺得到不舒暢嗎？所以佛要求真正修行的人，入不二法門，要把一切
差別的、矛盾的統一起來，要把虛幻的變成真實的。我可以說恭喜您！我可不
是拿著印章亂蓋喔！（眾笑）歸納成一個字，但這個字永遠不說，那是你原本
的自己，那是生命的共相。你看看有生命的就有那個字，那怕是蒼蠅的兒子──
蛆，拿根棍子碰它一下，它也會亂跑。所以禪學會剛成立，我就給禪下了個定
義──禪是心的原態，是生命的共相，是生命的基本屬性，是自他不二、生佛平
等的所以然。何以自他不二、生佛平等？統統在這一個字上。這不是故弄玄虛
，你若是自己悟的，那是親切而可貴。若是別人把它流通成為一種知識，那就
沒有力量，你也不會珍惜。如果你花費多少苦心、歷經多年得到這個字，你會
如獲至寶，像瞎子忽然睜開了眼睛，窮人忽然撿了一錠黃金，那真是喜不自
勝。加了這個字，再說空，它才不是頑空，頑空與真空的區別就在這裡。再者
，一處如此，處處皆然。如果你認為它是真實的，它就是存在的全體。 
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十一、禪是既存在又超越的 

　　為什麼我們不談存在主義呢？因為禪是既存在又超越，它是宗教又超越宗
教，它是哲學又超越哲學，它是人淑世、心出世，禪有這麼些獨特的風格。而
存在主義呢？它反價值、反傳統、反權威，這是無可厚非的，但是它不淑世，
就不好。就像台灣二十年前，有人學著把牛仔褲磨得半透明，褲管弄成鬚鬚狀
，新球鞋剪兩個洞，大拇指露出來，頭髮也不梳理，看起來非男非女，這叫新
潮，也叫嬉皮。像這種德性的人，對別人是一種虐待啊！（眾笑）所以並不可
取。我們不管什麼學問，總要先適應環境、把握人本主義，畢竟我們是人嘛！
各位還有什麼指教啊！這位博士先生已經差不多了！ 

　　樓教授接口：他已經畢業了，在座的好幾位都是現任的博士。 

　　導師：是！是！我覺得是因緣時節，悟不悟也是條件問題，條件一具足，
那就悟了。條件不齊，急也沒用！這是要發長遠心的。一定要尊重自己，我們
雖不可以驕傲，但是沒有自尊也不可以。真正代表中國文化的宗教是禪，因為
由達摩到五祖是觀心禪，不離印度的風格，到了六祖，完全開放、完全創新，
說的全是鄉土話，「作麼生？」就是湖北話。（台下有人自稱他就是湖北
人。） 
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　　導師：湖北那裡啊？（答：老地名叫沔陽。）哦！沙河沔陽州，十年九不
收。（眾笑）若是收了呢？狗子都不吃糯米粥！那地方幾乎年年淹水，只要一
年不淹水，收一次十年都吃不完，土地肥啊！那地方我去過，你就知道我有多
勞碌命！ 

　　言歸正傳！外國的宗教是希望進天堂，中國的宗教到了六祖的禪宗，完全
講鄉土話、幽默話，粗言細語地，要你自尊自重、自我淨化、自我完成，進不
進天堂，倒是件小事。 
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十二、悟後會逐漸產生一種正受 

　　當一個人見到了生命的屬性之後，一處如此，處處皆然！他就知道真實的
是唯一的，其他都是假的。你能找到一個看得見、摸得到的東西，並經過檢驗
證明它是原本如此、永恆如此的嗎？絕對找不到！唯有人自己悟的那個東西，
才是原本的，因此它必定是永恆的，悟的可貴就在這裡。悟了以後，並不只是
說「這我知道了！」它會逐漸產生一種正受──正確的覺受。梵文所講的「三昧
耶」就是正受！同時還有一種真實的感受，當你「行亦禪，坐亦禪，語默動靜
體安然」，就不必坐禪了，只要行住坐臥保持那種心態，那種很特殊的心態，
古人沒辦法說明，只說「如人飲水，冷暖自知！」借用經典的一句話，人若見
性之後，會逐漸昇起一種未曾有的新體驗，那就是「如幻三摩地，彈指超無
學。」比方說大白天，大家圍著談心，但感覺上像是在作夢一樣，不太真實。
說它不真實，掐一把還很痛，又不是作夢，這種感覺就是悟後的感覺，也就是
正受。現在各位都有正受才對，我現在不說話了，各位找找看，找你的念頭
……。（一陣沉默） 
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十三、安祥禪的傳播和影響 

　　邢博士：非常感謝耕雲大師的開示指教。我還要請大師介紹一下安祥禪的
傳播和影響情況。 

　　導師：這個問題請我們的陳董事長來說吧！ 

　　陳：主席、各位教授、各位先生，很高興能藉這個機會，向大家介紹我們
禪學基金會成立的緣由。在此之前，我必須感謝為我們策劃、安排此次聚會的
兩位關鍵人物，第一位是萬福聯誼會理事長、航天大學教授袁奇蓀，另一位是
袁教授夫人，也是萬福聯誼會第一副理事長梅水生教授。由於他們兩位的全力
支持與配合，才使得許多事情的進行事半功倍，謝謝他們。 

　　耕雲禪學基金會的前身，是於一九八一年在台灣古都台南市所成立的台南
市禪學研究會，當時是偏重以學術的研究，來探討禪學的真諦。六年之後，我
們為了讓廣大的民眾不再誤解「禪是一門高不可攀的理論，和遙不可及的理
想」，以便將禪學落實在實際的生活當中，故於一九八七年在台北成立了基金
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會，並發行《中華禪學雜誌》，除了繼續探討禪的真諦之外，並將實際的修行
列為重點。 

　　在台灣各主要城市，本會均設有連絡處，不定期舉辦共修座談。我們所成
立的中華禪學研究會，目前擁有會員一千餘人，另贊助者三千餘位。為了發展
樂教，並於一年前成立了安祥合唱團，在台灣的業餘合唱團中，算是後起之
秀。今年初參加「台北市合唱觀摩音樂會」，還曾榮獲優等團體獎。 

　　我們基金會 重要的活動，就是聆聽耕雲導師給我們的開示，經由他老人
家的慈悲弘揚安祥禪，使我們在深深體會中，建立了正見，品嘗了正受，確立
了修行的正確方向。 

　　禪是在宗教的範疇內，但又超越了宗教。就一個宗教團體而言，我們在台
灣是 小的單位；就法人機構來說，我們的人力、物力也是 薄弱的。但是我
們堅持不刻意募捐、招攬，會友大部份是公教人員，因為我們深信一分耕耘一
分收穫，身體力行才是 重要的。 
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十四、導師講詞已刊印十六萬冊 

　　一年半以前，我們開始將安祥禪介紹到大陸來，只作了一次贈書廣告，已
刊印導師講詞《安祥集》等十六萬冊，如果廣為介紹，印行一百萬冊亦非難
事。在這一年半裡，我們收到大陸讀友成千上萬的來信，表達了對安祥禪的肯
定，以及對工作人員的感謝、對耕雲導師的感恩。這對我們來說，是莫大的鼓
舞，證明了耕雲導師所弘揚的禪學，對於社會的安和樂利是有絕對的幫助。 

　　我們去年曾在北京中視愛樂樂團、中央合唱隊的協助之下，錄製了一捲
《安祥禪曲》， 近正在向有關單位申請籌組「安祥少年合唱團」，而我們的
安祥合唱團，也將於七月下旬在北京公開演唱禪曲，屆時歡迎各位前來欣賞。 

　　很高興有這個機會與大家相聚，在座如果還沒有讀過《安祥集》者，請於
會後登記姓名、地址，我們很樂意贈送每人一冊，以結善緣。謝謝各位。 

　　樓教授：時間過得很快，三個小時一下子就過去了，我們非常感謝耕雲先
生，為我們作了如此精闢的開示，希望將來還有機會邀請到耕雲先生蒞臨教
導。 
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